
35亿-40亿吨
“碳交易市场的规模大

约是35亿-40亿吨，超过了欧
盟。而首批主要的225家发电
企业， 预计业务规模也将达
到20亿元。”

2政经北京商报2021.5.27

责编 杨月涵 美编 代小杰 责校 唐斌 电话：64101946��bbtzbs@163.com

3.2万家庭中签 新能源车市场花式抢单

今天的你，是什么颜色的？5月26日，
托网易云音乐的福， 很多人在自己的朋
友圈里找到了答案。

这一波人格主导色的测试， 结果从
来都不是重点， 至少五颜六色的朋友圈
已经让网易云音乐满足了， 还收获了两
个微博热搜， 配上下午的赴港IPO公告，
预热的存在感刷够了。

首页banner展示，简单测试，生成结
果， 转发分享， 这一套病毒式营销的玩
法，网易云音乐已经驾轻就熟。

一方面， 契合了用户的心理需
求———对自身存在的认知和肯定， 以及
外秀的潜在欲望， 图文音的配合又能让
人卸下防备；另一方面，收集到的用户心
理数据可以反哺个性化推荐的需求。

一举多得。无外乎网友说，啥歌版权
都不行，总搞H5第一名。抓得住人心，这
是网易云音乐诞生八年来的信条。

诞生之初的网易云音乐，在百度、酷
狗、QQ、虾米齐放的时代里并不起眼，但
一条条真情实感的评论， 一首首精准的
日推，构筑了它的音乐梦，也打牢了网易
云音乐的忠诚度地基。

靠着丁磊和用户的情怀，网易云音乐
杀出了群狼环伺下的另一条路。但谈感情
伤钱，只靠情怀建不起一座大厦，作为一
款音乐播放器， 核心的砖瓦仍在于音乐。
当版权之风骤起，飘摇在风中的网易云音
乐输在了起跑线上。2018年4月，网易云音
乐失去了周杰伦，从此被版权问题深深羁
绊，在华语流行乐坛一蹶不振。

创办网易之前， 丁磊曾和网友马化

腾讨论过中国互联网的未来。只是后来，
音乐的不再只归音乐，丁磊梦醒，站在面
前的是网友马化腾和他麾下财大气粗的
腾讯系。当环球音乐、华纳音乐、索尼音
乐三大巨头被网友拿下， 丁磊收获的只
有动态变灰的歌单曲目。 用户与平台之
间的情感连接据此被斩断，基础不牢，地
动山摇。

后来， 网易云音乐踏出佛系的舒适
圈，开始艰难的版权战。吉卜力、滚石唱片、
贝塔斯曼，重金之下，网易云音乐不是没
有过战功，只是对手江山太难撼动，外界
记住的，只有没被拿下的周杰伦，还有腾
讯曲库里的6000万首。

年亏15亿，挣扎在版权的坑里，初心
也开始似有若无，赶鸭子上架的直播、杂
乱的视频界面、五花八门的周边商城，情
怀被消费的七七八八， 再加上评论区大
同小异的“太宰治”，繁盛的民间伤痕文
学覆盖了朴实的真情实感。单调又虚伪，
云村也走下了神坛。

网易云音乐开始绕道， 比如打出原
创音乐人的招牌，为自己“补血”，比如与
抖音联手， 把擅长的传播手段用到音乐
爆款打造。种种努力之下，网易云音乐让
渡了一些话语权，而当音乐人另择高枝，
若合作伙伴试图布局在线音乐， 危机的
引线随时可能被点燃。

八年后， 网易云音乐踏足资本市
场，与初时的那场party渐行渐远。丁磊已
经亲自掌舵，是靠音乐抓人心，还是靠人
心卖情怀， 决定了丁磊的这个梦何时会
破碎。

Xijie�observation
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网易云，只会传播的云？
汤艺甜

6月底前启动 全国碳交易开启倒计时
全国碳市场覆盖排放量预计超过40亿

吨，将成为全球覆盖温室气体排放量规模

最大的碳市场。但目前，全国碳市场还限于

碳排放企业，并只覆盖了电力行业。业内人

士认为，未来的碳交易还将囊括更多的行

业和市场主体，形成更大的规模。

碳交易实战渐近

近一个月后，全国碳市场交易就将正

式启动。在发布会上，生态环境部新闻发言

人刘友宾介绍，按照《碳排放权交易管理办

法（试行）》等有关要求，各省级生态环境主

管部门已通过全国碳排放权注册登记系

统基本完成配额预分配工作。生态环境部

已组织有关单位完成上线交易模拟测试

和真实资金测试，正在组织开展上线交易

前的各项准备工作，拟于今年6月底前启动

全国碳市场上线交易。

中国人民大学生态金融研究中心副主

任蓝虹对北京商报记者分析称：“统一的全

国性碳交易市场，规模将实现跨越式的扩

大，参与主体不断多元化，碳金融产品也逐

渐丰富。具体来看，碳交易市场的规模大约

是35亿-40亿吨，超过了欧盟。而首批主要

的225家发电企业，预计业务规模也将达到

20亿元。”

今年以来，全国碳市场建设明显提速。

生态环境部先后组织开展了温室气体排放

报告、核查、配额核定等工作，还陆续发布

了《企业温室气体排放报告核查指南（试

行）》《企业温室气体排放核算方法与报告

指南发电设施》等技术规范，印发了三份关

于碳排放权登记、交易和结算的试行市场

管理规则。

北京商报记者了解到，上述三份碳排

放权管理规则文件明确了全国碳排放权的

交易主体，包括重点排放单位以及符合国

家有关交易规则的机构和个人，而全国碳

市场的交易产品则为碳排放配额。

据了解，碳排放配额交易以“每吨二氧

化碳当量价格”为计价单位，买卖申报量的

最小变动计量为1吨二氧化碳当量，申报价

格的最小变动计量为0.01元人民币。结算

方面，注册登记机构应选择符合条件的商

业银行作为结算银行，并在结算银行开立

交易结算资金专用账户，提供结算业务的

银行不得参与碳排放权交易。

从更长的时间线来看，为推动本次全

国碳市场的上线，许多配套工作早已展开，

为正式启动搭好了框架。其中，2020年底出

台的《碳排放权交易管理办法（试行）》，规

定了各级生态环境主管部门和市场参与主

体的责任、权利和义务，以及全国碳市场运

行的关键环节和工作要求。

市场规模需进一步扩大

进入5月后，不仅全国碳市场建设快速

推进，与碳市场、碳中和关联度高的各个行

业，也出台了多个相关政策，为行业低碳发

展定调。与此同时，二级市场上的碳中和

概念股也已异动多时。数据显示，Wind碳

中和指数5月6日（本月第一个交易日）以

来，已累计上涨8.3%。公开资料预测，2021

年我国碳交易市场成交量或将达到2.5亿

吨，为2020年各试点交易所交易总量的3

倍，成交金额将达60亿元。

事实上，早在这之前，我国碳排放权交

易已经在多个城市进行试点。今年4月，生

态环境部应对气候变化司司长李高曾透

露，2011年以来，我国在7个省市开展了碳

排放权交易试点，截至今年3月，共覆盖20

多个行业，近3000家重点排放企业，累计覆

盖4.4亿吨碳排放量，累计成交金额约104.7

亿元。

相较试点工作与本次全国启动，蓝虹

认为：“在此前的试点工作中，碳市场存在区

域不均衡、产业结构不均衡的问题，未能形

成统一的碳市场，市场规模不大。同时，绝对

总量减排不明确，定价机制也不完善。”

而针对这一系列问题，生态环境部在

此前也完成了成体系的准备工作。但目前

碳市场的规模依然有限，从主体来看，目

前限于碳排放企业；从行业来看，也只覆盖

了电力行业。

这一规模和范围在将来会不断扩大，

厦门大学中国能源政策研究院院长林伯强

则对北京商报记者表示：“先从电力开始，

是因为电力行业比较容易计算排放量，相

对也容易管理。但碳交易最终肯定要扩展

到其他行业，才会真正有用。”

据了解，未来碳交易可能会纳入石化、

化工、建材、钢铁、有色、造纸、航空等行业，

市场配额可能会超过50亿吨，将形成更大

的市场规模。 北京商报记者 陶凤 阮航达

中签者与落榜者

对于这次的中签结果，麻女士早有预判。

“去年北京试点家庭摇号时同事情况跟我类

似，只是排号时间比较长，当时已经下发指标

了，所以这次入围也算是意料之中，不过名次

比想象中靠前一点点。”

据麻女士介绍，他们目前是一家三口，均

为京籍，再带一个非京籍的老人，其中小孩不

到2岁，父母均有稳定工作。据了解，麻女士自

2015年就开始摇号油车，目前摇号31次依旧

未中签。麻女士的先生则自2015年末开始摇

号油车，2018年转向新能源车，“因为我们打

算要小孩子了，希望能在孩子上幼儿园之前

有一辆自己的车，方便接送”。

北京商报记者查询本期家庭新能源小客

车指标的积分排序入围名单发现，240分最高

总积分的家庭，共有三代人参与摇号，其中成

员最早注册时间为2011年1月3日。总分超过

200分的家庭共有9家，家庭代际数均为3代，

其中8家成员最早注册时间都在2011年，1家

在2012年6月。而以50分卡线入围的家庭共有

495家，以2代人居多。以最后一名入围者为

例，该家庭共有两代人，成员最早注册时间为

2012年9月13日。

比起麻女士，雷女士就显得有些背了。

“果不其然，一切都在意料之中”。5月26日上

午，手握28分的雷女士在看到分数线的时候

这样安慰自己。大约一个星期以前，北京新

能源小客车指标家庭申请者积分可查的当

天，刚刚起床的雷女士就打开了查询界面，

28的积分让雷女士有点懵。问了问周围的

人，发现自己的分数最低，那时候雷女士就

知道，没希望了。

在参与此次家庭积分申请新能源车指标

之前，雷女士瞄准的是油车。高中毕业那年拿

了驾照，雷女士就开始参与油车摇号，那时候

觉得摇号很容易，所以也就没急着排新能源

车，谁曾想，这一摇就是六七年。目前雷女士

累计的油车摇号中签率已经达到了新入场人

员中签率的5倍了，但依然没能中签。所以她

将目标放宽到新能源车、油车两手抓。

倾斜无车家庭

“我与新能源车的距离，就差一个孩子。”

对于落榜这次新能源车指标的结果，雷女士

如此调侃道。同样的情况也体现在了麻女士

身上，据她介绍：“我们家有一个小孩，计算积

分时个人积分算了1分，同时家庭代际数由1

变成了2，相当于乘数就是2，影响很大。”

数据也对此有了支撑。整体而言，2021年

家庭新能源小客车指标额度占年度新能源小

客车指标配额约54.2%，中签率21.1%，而个人

新能源小客车指标中签率仅5.4%。

造成这种差异的原因还要追溯到去年。

去年12月，《北京市小客车数量调控暂行规

定》和《实施细则》正式公布，并于2021年1月1

日正式实施。根据上述两份文件，新政主要增

加了以家庭为单位的摇号主体，且指标配置

整体要偏向于无车家庭。此外，指标配置由原

来的每年配置6次改为3次，5月配置新能源指

标，6月和12月配置普通指标。

不过即便“卡线”，有些家庭也可能无法

入围。据了解，家庭申请新能源小客车配置指

标的，将按家庭总积分由高到低排序配置。总

积分相同的家庭，将以家庭申请人中最早在

小客车指标调控管理信息系统注册时间的先

后排序配置。

北京市小客车指标办发布的数据显示，

今年家庭新能源小客车指标额度为3.25万个、

个人新能源小客车指标额度为2.17万个、单位

新能源小客车指标额度为3000个。而截至3月

8日24时，经审核，家庭新能源小客车指标申

请共有15.3万个有效编码，个人新能源小客车

指标申请共有40.3万个有效编码，单位新能源

小客车指标申请共有1.1万家。

汽车行业专家颜景辉表示，从家庭到个

人申请数量远超配置数量的情况可以看

出，消费者对于新能源车的需求量日益增

长。“新能源车更多为刚需，随着近年来产

品力的提升，消费者已逐渐接受新能源车出

行方式。”

抢滩新能源车市场

随着今年新能源小客车指标发放，各车

企也将本次放“标”视为放量窗口期。北汽蓝

谷营销公司董事长刘诗津对北京商报记者表

示：“5月26日北京新能源小客车配置指标，其

中3万多个家庭获得指标，我们通过调研也发

现，满足全家出行需求也成为家庭‘中标’消

费者购买新车时主要考虑的因素之一。”

北京各经销商更是将此次新能源小客车

指标配置作为放量重点。5月26日上午8点，上

汽通用别克销售人员王军（化名）便在微信朋

友圈发布“早上10点公布新能源家庭配置指

标，凭借指标到店享受巨额优惠部分车型5

折”。王军对北京商报记者表示：“指标发放前

一周每天都会发朋友圈宣传优惠。”

一位奇瑞新能源经销商负责人也表示，

北京新能源小客车放“标”前后，都是竞争最

激烈的时期，指标发布前店内已制定出优惠

政策。“销售人员不仅每天发朋友圈宣传，还

会给此前到店咨询的意向客户打电话沟通，

我们都是全员备战此次指标配置。”他表示。

北京商报记者走访京城多家4S店了解

到，近一周各家经销商店内均推出现金促销、

团购会、换购500元购物等活动，为锁定今年

的新增指标经销商卖力促销。“店内几何C车

型现金优惠已达3万元，这是近期最大的优

惠了。”一位吉利新能源经销商负责人表示，

今年芯片短缺问题影响产量，店里为了能提

前锁定客户，本次指标发放前已向厂家提前

进了几十辆车，防止客户订车后不愿等车

“跑单”。“目前店内资金均压到进车上了，不

过指标临近前两周消费者进店量也在增长，

我们周末还组织团购会希望能提升更多销

量。”她说。

对此，颜景辉认为，在定量指标下想要完

成更多销售量，北京经销商的竞争更为激

烈。“指标在车市消化时间越快，对于经销商

来说，资金回流，人员成本的压力才能越轻。”

他说。 北京商报记者 杨月涵 刘晓梦

5月26日，北京摇号新政实施后的首期新能源小客车指标配置“开闸”。一时间，“最低50分入围”的消息刷屏。

“入围了，没啥问题就等指标了。”当天中午，手握58分的麻女士兴奋地发了一条微博。根据北京市小客车指标办公室发布的

入围家庭名单，本期共有153944个家庭申请了新能源小客车指标，其中的32520个家庭将按照积分从高到低配置指标。具体而

言，分数最高的家庭为240分，分数最低的家庭为50分。

2015-2021年一季度中国新能源汽车产销情况

2015年 2016年 2017年 2018年 2019年 2020年 2021年Q1

37.9 33.1

51.7 50.7

79.4 77.7

127 125.6 124.2 120.6

136.6 136.7

53.3 51.5

产量（万辆）

销量（万辆）


